

# Ensayos históricos sobre la Colonia y la Independencia

por Julio César Jofet

En su eruditísimo volumen "La conciencia política chilena durante la Monarquía" (1953), el historiador Néstor Meza se propuso esclarecer la conciencia política de los chilenos durante el largo período colonial. Su estudio se apoya en una amplísima investigación de fuentes originales y en el análisis de las grandes obras de la historiografía clásica. Presenta interesantes y novedosas puestas de vista, aunque, con frecuencia, cuesta aprehender en su exacta formulación o significado, sus propósitos interpretativos.

Para explicar el origen de su concepción, o más bien el carácter de su creación histórica, revisa los aportes y criterios anteriores a su monografía. Así, Miguel Luis Amunátegui en "Los precursores de la independencia de Chile (1810-72)", con respecto a esa conciencia política, "asentó la existencia de un rendido sentimiento de fidelidad al rey", elemento esencial del hombre americano por su idea inalterable de ser súbdito de los monarcas castellanos. ("El immense prestigio logrado por la autoridad real a expensas de la dignidad de los vasallos, fue el vínculo que aseguró por siglos a España la posesión del mundo que había conquistado"....). Crescencio Errázuriz, en su "Historia de Chile" durante los gobiernos de García Ramón, Merlo de la Fuente y Jaraquemada (1908), destacó "la intervención popular en las resoluciones reales que tocaban al pueblo"; Julio Alemparte en "El Cabildo de Chile Colonial", (1940), fue el primero en destacar la función representativa de los cabildos. Afirmó: "Los reyes no estaban en España sino en las Indias; los verdaderos soberanos, en cierto modo, eran los señores coloniales. En Castilla estaba el centro, la potestad oficial, la ordenación jurídica; pero la auténtica soberanía que es la que surge del dominio efectivo de las tierras y de la masa de los habitantes estaba en mano de los señores". Estos aceptaban o rechazaban leyes y cargos y dominaban en los cabildos de los cuales se servían para la defensa de sus intereses. Según Alemparte, "los Cabildos eran una ins-

titución representativa genuina y directa de las ciudades ante la Corona y no obstante ser una delegación real, funcionaban en la práctica como un poder aparte dentro de la unidad monárquica". Juan Manzano Manzano en su libro, "La incorporación de la India a la Corona de Castilla", (1948), mostró que las Indias pertenecían a la Corona de Castilla; eran un reino de ella y, por lo tanto, en él imperaba el derecho castellano. Reiteró su afirmación en su nuevo trabajo "La adquisición de las Indias por los reyes católicos y su incorporación en los reinos castellanos", (1952); y su tesis la aceptó y fundamentó Mario Góngora, en su obra "El Estado en el Derecho Indiano", (1951). A juicio del historiador Jaime Eyzaguirre, en su monografía "Presupuestos jurídicos y doctrinarios de la Independencia", (1949), la frecuencia de la resistencia a las leyes, los movimientos populares y aún la deposición de algún gobernador, se fundaban en la doctrina de que el pueblo constituye el fin del poder, defendida por los teólogos españoles, Francisco Vitoria y Francisco Suárez. Además la unión entre los reinos españoles y americanos era personal, es decir, el vínculo entre ellos lo establecía la persona del rey. Recordó su pensamiento en su libro "Ideario y ruta de la independencia de Chile", (1955).

Según Néstor Meza, los diversos historiadores poseían una parte de verdad, porque cada uno había descubierto, y exagerado, un aspecto de la compleja conciencia política, por ser ésta una realidad múltiple y cambiante. Si Amunátegui había descubierto el mosaico del poder y la autoridad; Alemparte, el de la sociedad y la libertad; Eyzaguirre, la conciencia provincial y la existencia de un derecho público; en cambio, él ha procurado aprehender esa conciencia en su actualización; en los juicios y actitudes sostenidas ante situaciones concretas. Su trabajo no constituye una historia política de Chile desde el siglo XVI hasta comienzos del siglo XIX, se limita a la descripción de la conciencia política (y por eso no aparece el relato cronológico

# **Ensayos históricos sobre la Colonia y la Independencia**

## **[artículo] Julio César Jobet.**

Libros y documentos

### **AUTORÍA**

Jobet, Julio César, 1912-1980

### **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1974

### **FORMATO**

Artículo

### **DATOS DE PUBLICACIÓN**

Ensayos históricos sobre la Colonia y la Independencia [artículo] Julio César Jobet.

### **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

### **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

### **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)